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终于能陪家人一起过节

一身迷彩服、一辆电动车，就

是施祖峰的巡山装备，家住唐先镇

唐先四村的他做护林员已有 13 个

年头。

“以前大年初一巡山防火还得

找老婆帮忙，最近这两年轻松多

了。”施祖峰说，多亏全域“双禁”，春

节、清明节没有人燃放鞭炮了，森林

火灾的风险降低了很多。

唐下舒村、唐先三村、唐先四村

的所有山头都是施祖峰的管辖范

围，“以前管的还要多，因为那时人

少，现在护林员多了，共有 21 名。”

站在赵候殿的山上，施祖峰指着远

处的一排山丘，那是他巡山要经过

的地方。日常的巡山分为上午、下

午两场，分别耗时一个小时，倘若进

入防火期，那巡山的频率又要相应

增加。

除了正月初一，唐先不少人家

还有正月上灯的习俗，以往上灯时

都要买鞭炮燃放，去山上祭祖也不

忘带几箱去“热闹热闹”。“所以正月

是我最忙的时候。”施祖峰说，火灾

高发时，一天会有 20 多起警情，自

己一个人根本忙不过来。

于是，意味着团圆的春节，施祖

峰一家人都是陪着他在山林地的忙

碌 中 度 过 。 直 到 前 年 ，全 域“ 双

禁”。“我终于有时间陪他们过节了，

今年大年初一，我们一起去了五指

岩。”回想起与家人共度的轻松惬

意，施祖峰笑了起来。“双禁”后，火

灾隐患少了，巡山之后的空闲里，他

还能到附近的景点玩一玩。

“禁放鞭炮之后，空气也变好

了一些，对村民的安全与健康都有

好处。”施祖峰期待今年除夕，依然

能和家人一起愉快地过节，还有他

守护的那片山林依旧平安。

热闹过年不如平安过年

燃放烟花爆竹，一瞬间华丽灿

烂，让人开心。但有时，它却会造成

无法弥补的伤害，让人恐惧。

“以前，每年春节期间因为燃放

烟花爆竹遭遇意外伤害的事件屡见

不鲜。”市第一人民医院烧伤整形科

医生陈琳琳想到那些被烟花爆竹烫

伤或炸伤的伤口，还有些后怕。

“2012 年春节，我在医院里值

班，一个父亲心急火燎地带着小孩

赶到医院。小孩的父亲说，小孩在

玩‘震天响’鞭炮时，突然捂住眼睛

号啕大哭起来。后来经过检查，孩

子只是轻微的脸部皮肤擦伤，所幸

没有造成严重的伤害。”陈琳琳回想

着，当时孩子撕心裂肺的哭喊、孩子

父亲担心焦灼的神情让她记忆犹

新，“如果伤口再严重一点的话，后

果不堪设想。”

“自打前年我市全域‘双禁’之

后，春节期间不再有被烟花爆竹炸

伤送进医院的伤者。作为医生，我

真的不希望看到有伤者在过年过节

的时候出了意外被送进医院。”陈琳

琳坦言，再热闹地过年，也不如平安

过年。

欣喜地记录空气质量好转

“蓝天白云成为常见的景观、

‘永康蓝’成为市民朋友圈的‘常

客’，这就是我市空气质量好转的

直观印证。其中，就有来自于我

市实行全域‘双禁’带来的好处。”

市环境保护监测站工作人员徐奔

奔说。

“双禁”缘何成为空气质量好

转的“功臣”？徐奔奔解释，烟花爆

竹在燃放过程中会释放二氧化氮、

重金属等物质，与空气中原有的水

汽、细微颗粒物结合后会明显导致

PM2.5 污染指数升高，也就影响到

空气质量。

每年正月初一，往往都是烟花

爆竹集中燃放的时间，直接导致

PM2.5污染指数飙升。

“2014年正月初一，我市PM2.5

污染指数达到 2400 微克/立方米；

2015年正月初一，PM2.5污染指数

有394微克/立方米；而2016年正月

初一，PM2.5 污染指数同比下降了

83.8%。”徐奔奔在工作中欣喜地记

录着数据的变化，从数据的变化当

中不难发现，得益于全域“双禁”，我

市空气质量受烟花爆竹燃放产生有

害物质越来越少。

“这两年，我市空气质量明显

改善，这在生活当中也能清楚地感

受到。”徐奔奔既是专业人员，又是

普通市民，他不仅在工作实际中见

证“永康蓝”背后的数据变化，也切

身感受到空气质量好转。

在刚过去的 2016 年，我市空

气质量优良天数达到 315 天，比

2015 年增加了 28 天，这更是让人

欣喜。“空气污染的发生发展受风

速、湿度、边界层高度等气象条件

的影响大，但是污染源头的控制需

要每一个人的努力。”徐奔奔希望

全市人民为空气质量的继续改善

一起努力。

转型升级是不能推脱的责任

距离经营的烟花爆竹店关门，

已有一年多了，现在支文朝将心思

全部花在了原先就有的工厂上。

说起这前后的变化，他思考了一

下：“刚开始时可能会有些不适应，

但现在回想起来，‘双禁’是应该

的。”

支文朝做烟花生意的日子并

不长久，刚好两年，起先是为了图

个喜庆，“爆竹声中一岁除，春风送

暖入屠苏”。以前在他的印象中鞭

炮就是个热闹的象征，逢年过节必

不可少，经营烟花爆竹也能赚到

钱。“直到了解火灾事故频出、大气

污染都跟燃放鞭炮脱不了干系，我

才意识到它的危害，也觉得这钱其

实不该赚。”支文朝说。

于是，支文朝自觉配合，关掉

了盈利中的烟花爆竹店，专注于

五金加工厂的经营。而他那些经

营过鞭炮生意的朋友们也纷纷转

型：有的瞅准商机，将产品变成礼

花、电子鞭炮等绿色环保的节庆

用品，生意依然兴隆；还有的另外

学了一门手艺，走上一条全新的

道路。

“双禁”为这个行业带来巨变

的同时，也让所有从业者重新思考

了自己对保护环境的责任，对全社

会人民安全的责任。“保护环境，安

全生产是大势所趋，我希望自己能

朝着这个方向，做出应有贡献。”支

文朝坚定地觉得，转型升级是任何

人都不能推脱的责任。

□记者 王伟建 俞夏冰 胡颖

聚焦“双禁”系列报道之

“双禁”下的生活：拥抱蓝天白云
没有鞭炮的一年多，永康人感受到了哪些变化？

又一个春节即将来临，时光在变，我市推行“双禁”的决心不变。市民过一个安宁除夕夜的景
象依然可以预见。事实上，自从 2015 年 10 月我市在全省率先实行全域“双禁”以来，鞭炮声就不
再打扰过市民朋友们的美梦。过去的这一年，但逢节假日，“永康蓝”频现，刷爆朋友圈，市民们看
到了空气质量的显著提升；朝九晚五的上班族，终于能在假期享受自然醒的慵懒；燃放烟花爆竹引
发的安全事故，也逐渐离我们远去⋯⋯市民们不知不觉中已经习惯了没有烟花爆竹的日子，也感
受到了“双禁”带来的变化。
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